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МЕРОПРИЯТИЕ

Вектор на добычу 
трудноизвлекаемых и 
нетрадиционных запасов
На Саммите 
«Трудноизвлекаемые и 
нетрадиционные запасы» уже 
четвертый год подряд соберутся 
ключевые игроки отрасли 
для того, чтобы обсудить 
основные векторы развития, 
новые технологии, обменяться 
опытом и наладить деловое 
сотрудничество. В этом году 
Саммит пройдет 25 мая в 
Москве. Подробнее о деловой 
программе мероприятия нам 
расскажет Антон Мицык — 
Управляющий компанией ЭНСО.

Расскажите, пожалуйста, подробнее о 
том, какие темы будут ключевыми в сегмен-
те «Трудноизвлекаемые и нетрадиционные 
запасы» в 2017 году?

Среди стратегических тем в этом году 
– первые итоги применения новой класси-
фикации запасов и меры экономического 
стимулирования геологоразведки. Относи-
тельно технологий, в этом году мы делаем 
акцент на гидроразрыве пласта и решениях, 
связанных с бурением и скважинными тех-
нологиями на месторождениях с трудноиз-
влекаемой нефтью. Уже сейчас, более чем за 
месяц до мероприятия, программа саммита 
полностью сформирована. В связи с этим, в 
следующем году мы планируем расширить 
программу Саммита до двух дней.

Ежегодно саммит принимает множе-
ство высоких гостей: представителей ми-
нистерств и государственных структур, до-
бывающих и сервисных компаний, а также 
представителей науки. Выступления каких 
спикеров планируются?

В этом году на пленарной сессии Сам-
мита с докладами выступят Игорь Шпуров, 
который традиционно принимает участие 
в работе Саммита, а также депутат государ-
ственной думы, член комитета по энергетике 
Юшаа Газгиреев. Также в работе пленарной 
сессии Саммита примут Александр Соколов – 
директор по геологоразведке «Петрогеко» и 
д.т.н., первый заместитель директора Инсти-
тута «ТатНИПИнефть» Азат Зарипов.

Новая классификация запасов — один 
из ключевых вопросов Саммита. Уверен, что 
многие участники с нетерпением ждут обрат-
ную связь по данному вопросу от Игоря Шпу-
рова, генерального директора ГКЗ, который 
выступит на пленарной сессии Саммита.

В рамках технической сессии и круглых 
столов запланировано участие как предста-
вителей прикладной науки («Газпромнефть-
НТЦ», «СамараНИПИнефть», Институт химии 
нефти СО РАН), так и представителей добы-
вающих («Татнефть», «Башнефть», «Русс-
нефть-Ульяновскнефть») и сервисных 

компаний («PCM», «ССТ», «СНФ Восток», 
«OPTEK», «СПЕЦТЕХНИКА МБО») и многие 
другие.

Известно, что Минэнерго рассчитывает 
на стабилизацию добычи нефти в России на 
уровне 510 миллионов тонн и увеличение 
в ней доли трудноизвлекаемых запасов до 
11% к 2020 году. Какие отечественные ком-
пании, по вашим наблюдениям, делают наи-
большие успехи в этом сложном деле? 

Сейчас практически все крупные добы-
вающие компании занимаются ТРИЗами и 
многие — нетрадиционными запасами, по-
тому что альтернативы нет. На мой взгляд, 
наибольшие успехи в этом делают: «РИТЭК», 
«Газпром нефть», «Сургутнефтегаз», «Тат-
нефть», «Роснефть», «Лукойл», «Башнефть», 
«Салым Петролеум Девелопмент». Это основ-
ные компании, но это не весь список. 

Прошло три года с момента введения 
санкционных мер против России. Учитывая, 
что на саммите будет представлено огром-
ное количество новейших технологий и обо-
рудования для освоения ТРИЗ и повышения 
экономической эффективности, можно ли 
говорить о том, что наша зависимость от 
иностранных технологий снижается?

Ввод секторальных санкций, безусловно, 
должен дать положительный эффект для раз-
вития технологий. Однако три года – это очень 
короткий срок и говорить о каких-то проры-
вах пока рано. Это связано, прежде всего, с 
тем, что этот сектор нефтегазовой отрасли, в 
отличие от традиционной добычи, является 
очень высокотехнологичным. И за три года 
прорыва произойти не может, хотя бы пото-
му что мало изобрести технологию — ее надо 
еще и апробировать. В связи с этим очень 
актуальной и дальновидной, на мой взгляд, 
является инициатива высшего руководства 
региона Югры (Натальи Комаровой) о созда-
нии так называемого «Нефтяного «Сколково» 
— «полигонов» для отработки инновационных 
технологий разведки и добычи нефти, в том 
числе и трудноизвлекаемой. В настоящее вре-
мя среди отечественных новаторов мы можем 

видеть как множество представителей науки 
как на базе добывающих компаний, таких как 
«Газпром Нефть НТЦ», «ТатНИПИнефть», так и 
независимых от добывающих компаний под-
разделений (например, Сибирское отделение 
РАН, Институт химии), которые начали вести 
работу в данном направлении еще до введе-
ния санкций.

Добыча сложных запасов всегда связа-
на с существенным увеличением затрат, в 
связи с чем обычно поднимается вопрос о 
рентабельности такой добычи. Достаточно 
ли государство стимулирует компании для 
инвестирования разработки трудноизвле-
каемых и нетрадиционных запасов? Каких 
стимулов, по вашему мнению, не хватает?

Как мы видим, со стороны государства 
предпринимается множество шагов, в том 
числе и введение новой классификации, и 
льготы по налогам. Однако, ключевой фак-
тор, по которому на западе (в тех же США) 
технологии ушли далеко вперед – это нали-
чие рынка независимых игроков. На рынке 
США со схожей ресурсной базой мы можем 
увидеть более 700 независимых нефтегазо-
добывающих компаний, на российском рын-
ке вы едва найдете сотню. Конечно, там, где 
конкуренция выше, там и решения выраба-
тываются намного быстрее. 

И в завершение, скажите, пожалуйста, 
какие перспективы и существенные измене-
ния ждут Россию в добыче трудноизвлекае-
мых и нетрадиционных запасов на ближай-
ший год? 

Как я уже и упомянул, разработка и вне-
дрение технологий в указанном секторе — 
процесс трудоемкий и долгосрочный. На мой 
взгляд, прорывом стал бы активный запуск 
новых полигонов для апробации технологий 
для извлечения ТРИЗов и нетрадиционных 
запасов, к которым могли бы получить до-
ступ все желающие произвести тестирование 
своих решений. 

Официальный сайт мероприятия:
trizsummit.ru


